



BRÈVE AGRICOLE

DU BRÉSIL

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE BRASILIA

N°1 - Semaines du 24 mai au 6 juin 2023

Actualités des filières

La production brésilienne de coton devrait augmenter de 17,6% et atteindre 2,94 millions de tonnes : pour les spécialistes, les producteurs doivent veiller à une gestion appropriée pour garantir la qualité de la fibre et obtenir de bons résultats dans les plantations.

Selon une étude, la conversion de 5 % des pâturages en plantations pourrait doubler la production de biocarburants. Les données concernent le Brésil, l'Argentine, la Colombie et le Guatemala et ont été présentées par le programme BIOEN-FAPESP lors d'un séminaire parrainé par l'Agence internationale de l'énergie.

Le Brésil perd 750 millions de dollars en céréales en raison de goulets d'étranglement logistiques à l'exportation. Le Brésil perd l'équivalent 750 millions de dollars en cultures céréalières, telles que le soja et le maïs, en raison de goulets d'étranglement logistiques lors du transport pour l'exportation, a déclaré la directrice exécutive de la société logistique VLI, Carolina Hernandez, lundi 29 mai.

Les banques brésiliennes refuseront d'accorder des crédits aux abattoirs qui

achètent du bétail provenant de zones déboisées. La presse souligne que la mesure adoptée par la Fédération brésilienne des banques (Febraban) est conforme à la législation récente approuvée par le Parlement européen. Elle concerne les exportations brésiliennes et devrait faciliter l'adaptation du produit national aux exigences de vente dans l'Union européenne. Selon le communiqué de la Febraban, les banques brésiliennes ne pourront accorder des crédits qu'aux usines de conditionnement de viande et aux abattoirs qui peuvent prouver qu'ils n'achètent pas de bétail provenant des zones de déforestation illégale de l'Amazonie et de l'État du Maranhão (nord-est du Brésil).

Actualités sanitaires et phytosanitaires

Fin des restrictions imposées par le Qatar aux importations de viande bovine brésilienne en raison d'un cas atypique d'ESB dans l'État du Pará (nord du Brésil). Le gouvernement brésilien est satisfait de la levée au 30 mai des restrictions sur la viande bovine brésilienne imposées par le Qatar en raison d'un cas isolé d'encéphalopathie spongiforme bovine atypique. Cette décision s'ajoute à la récente réouverture des marchés en Tunisie, en Palestine, en Russie et en Chine.

Cette normalisation du commerce de la viande bovine avec le Qatar est importante alors que les exportations de viande bovine vers ce pays ont représenté environ 75% du total exporté par le Brésil au cours du premier trimestre de 2023. (Publication [ici](#))

IAHP

L'État de Rio Grande do Sul a enregistré fin mai 2023 son premier foyer d'influenza aviaire dans la faune sauvage. Le nombre de cas confirmés chez les oiseaux sauvages au Brésil s'élève à 13, dont neuf dans l'État d'Espírito Santo, dans les municipalités de Marataízes, Cariacica, Vitória, Nova Venécia, Linhares, Itapemirim, Serra et Piúma, trois dans l'État de Rio de Janeiro, à São João da Barra, Cabo Frio et Ilha do Governador, et un dans le sud du Rio Grande do Sul. La maladie a déjà été identifiée au total chez six espèces d'oiseaux sauvages. (Publication [ici](#))

Le ministère de l'agriculture et de l'élevage (MAPA), par l'intermédiaire du Secrétariat de défense agricole (SDA), a installé le Centre d'opérations d'urgence agricole (COE-MAPA Influenza aviaire). L'acte est défini dans l'Ordonnance du [SDA n° 810](#) publiée au Journal Officiel de l'Union (DOU) le vendredi 26 mai. Avec l'objectif d'agir comme un mécanisme d'articulation institutionnelle en réponse à l'état d'urgence de santé animale en vigueur dans le pays depuis le 22 mai, le COE-MAPA Influenza Aviaire sera responsable d'une série d'actions pour combattre l'influenza aviaire hautement pathogène (IAHP), enregistrée pour la première fois au Brésil chez des

oiseaux sauvages en mai de cette année. Parmi les attributions du centre opérationnel figurent la diffusion d'informations à la population, l'identification et l'adoption de mécanismes de soutien aux organismes du MAPA pour lutter contre l'avancée des cas d'IAHP. (Publication [ici](#))

La mise en œuvre d'actions conjointes visant à prévenir la propagation de l'influenza aviaire hautement pathogène (IAHP) au Brésil a fait l'objet de discussions ce vendredi 26 mai entre le ministre de l'agriculture et de l'élevage, Carlos Fávaro, la ministre de l'environnement et du changement climatique, Marina Silva, et la ministre de la santé, Nísia Trindade. Lors d'une réunion au ministère de la santé, ils ont discuté de l'organisation des centres d'opérations d'urgence dans les trois services afin de mettre en œuvre des mesures de lutte contre la maladie, qui a été observée pour la première fois au Brésil chez des oiseaux sauvages en mai de cette année. (Publication [ici](#))

Intensification des mesures de prévention contre l'influenza aviaire au Paraná. Après la publication du décret n° 587 du ministère de l'agriculture et de l'élevage (MAPA), le 22 mai, déclarant l'état d'urgence sanitaire dans tout le pays en raison de la détection d'une infection par le virus de l'influenza aviaire hautement pathogène (IAHP) - H5N1 - chez des oiseaux sauvages au Brésil, les mesures préventives visant à atténuer le risque de contagion de la maladie ont été

intensifiées dans les États. Au Paraná qui représente plus de 40% de la production nationale de volailles de chair, l'Agence de défense agricole du Paraná (Adapar) a insisté auprès des éleveurs de volailles sur l'importance de renforcer les actions nécessaires pour empêcher l'IAHP d'atteindre les exploitations commerciales de l'État, en soulignant le rôle et la responsabilité du producteur dans la protection de ses biens et le maintien des mesures de sécurité pour éviter la contamination. (Publication [ici](#))

L'ABPA a participé à une réunion sur la grippe aviaire à Paris (AgroMais). Une réunion de l'Organisation mondiale de la santé animale s'est tenue à Paris pour discuter des impacts de la grippe aviaire dans le monde et des moyens de les réduire. La directrice technique de l'Association brésilienne des protéines animales (ABPA), Sula Alves, a assisté à cette réunion et a fourni des informations détaillées sur la transmission et la prévention de la maladie.

Innovation, Recherche et Développement

Développement durable : la startup Netzero produit du biochar à partir de déchets agricoles et élimine le carbone de l'atmosphère. L'entreprise NetZero, une start-up française, a ouvert sa première usine à Lajinha (Etat du Minas Gerais), la première en Amérique latine à produire du biochar à grande échelle à partir de déchets agricoles (issus de la production de café). Le biochar sert d'amendement du sol: il permet une

séquestration à long terme du carbone et aide à retenir l'eau et les nutriments dans les terres agricoles.

Des semences d'ail sans virus révolutionnent la production au Brésil. Une technologie mise au point par des institutions brésiliennes stimule la culture de l'ail et apporte des gains significatifs aux producteurs. (Article [ici](#))

Les bactéries remplacent l'engrais azoté dans les cultures de niébé en Amazonas. Dans les systèmes de culture sans labour, elles augmentent la productivité et réduisent les coûts de 20 %. (Article [ici](#))

La raffinerie de pétrole de Riograndense effectue des tests pour générer des produits renouvelables. La raffinerie de Rio Grande do Sul sera la première à tester l'application de la technologie de bioraffinage. Les tests utiliseront des innovations de processus et de catalyseurs pour générer du propène, de l'essence et du diesel à partir de matières premières avancées de biomasse non alimentaire. L'investissement de Petrobras s'élèvera à 45 millions de R\$ (~9 M EUR).

Agenda

Abisolo annonce le lancement du 1^{er} Forum Abisolo des engrais matriciels organiques. Programmé en novembre 2023, l'événement aura lieu à PECEGE, dans la ville de Piracicaba (Etat de Sao Paulo).

Les foires et événements agroalimentaires se développent et rapportent déjà environ 25,4 milliards de R\$ (~5 Mds EUR) par an au Brésil. Outre la présentation de produits et de solutions, l'exposition a pour but d'attirer le public spécialisé afin de conclure d'importants partenariats commerciaux.



Poster de la campagne sur l'influenza aviaire du Ministère de l'Agriculture et de l'Elevage

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international